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减肥有点儿难
吴 霜

! ! ! ! 我最近减重成
功。我在一个月之内，
把 !"#斤的体重减掉
了四斤。你肯定会说，
一个月减四斤，这算
什么成功？一个月减十四
斤下去那才叫成功呢。但
是，你一定听说过减肥之
后反弹这件事吧？如果一
个月减下去十四斤，下一
个月多半会又长回十斤。
一个月减掉十几斤肉，本
身就不够科学。那过程若
不是挨饿就必是忍渴，最
可能的还是吃减肥药！而
用吃药的方法减肥实在是
一种无可奈何，减肥的人
本身必属于意志力不坚定
者，你想啊，能自己主动减
掉体重的还有什么必要借
助吃药去达标呢？
在这点上，我十分骄

傲，因为我适当减重之后，

至今没有反弹。有时顾影
自怜，觉得脸型似乎也比
先前长了一些，要知道人
的脸型在镜头上的效果永
远都是横宽！不知道的人
可能没有体验过那
种无奈，四下里你
明明是个鹅蛋脸型
的美人儿，谁知镜
头一放，你赫然看
见自己的脸像是被两片面
包上下夹了一下，又生生
地往两边狠压了一下，于
是原来挺合适的脸蛋成了
夹肉三明治！
我有个学生，是表演

专业的毕业生，一个小巧
漂亮的大眼美人儿。本来

已经很苗条的她总念
叨说自己还得再减上
六斤肉。我说你体重
合适得很，苗条细致，
还减什么肥？她皱着

眉头说，吴老师，你不知道
啊，只有在生活中骨瘦如
柴的那种人，镜头上才是
最合适的，我现在这样拍
出来就太胖了。

果然如她所
说，我后来看到过
一个电视剧中她的
表演，确实显得胖，
仔细看过去，都有

点认不出是她呢。
这就是目下女孩子们

总是处于减肥状态中的原
因。

究其减体重的办法，
说来说去没有什么捷径可
走，社会上那些减肥方法，
什么吃药、按摩、针灸、跑
步之类的，一概都有故弄
玄虚之嫌，基本上不可信
赖。其实减肥只有一个招
儿，就是少吃多动。当然，
要想减肥成功，尤其是想
保持住减肥成果岂是容易
的事？像我这样的“减
肥”，一个月只是四斤的
指标，简直是不知所云，
瘦人不知胖人苦，饱汉不
知饿汉饥，开什么玩笑？！

但是，由于我的虚
荣，经常吹嘘自己的减重
成功经验，竟然惹得我身
边的人们不约而同掀起了
一阵减肥运动的高潮。我
身边的朋友小冰、黄姐、大
于，甚至我家的保姆小邓
都加入了减肥阵营。不是
嘴上说说的，而是切切实
实的实行起来并且开始收
到效果。
先是大于神秘地告诉

我，他和小冰得到了传说
中的一种特效药，吃了以
后可以在不必节食的前提
下逐步减下体重，神奇至
极。他两人分别感到了药
效，首先是吃药之后不想
吃饭了，其次是上厕所次
数增多，然后就是肚子缩
小，皮带扣向里发展。不久
黄姐兴奋地跟我说，她开
始天天去中医院针灸治疗
的疗程，医生说她是内分
泌失调造成的肥胖，针灸
会调理好这毛病。其实我
觉得黄姐并不那么胖，她
平日里白白亮亮富态得
很，只是腰围粗一些而已。
她也加入了减肥之队让我
觉得有些意外。

过了大约两个月，我
再见到他们的时候，真的
感到了效果。每个人都减
了！于是把祝贺的话语送

上，并预祝他们继续努力
回归完美身材。大于的身
型紧绷了不少，小冰的宽
大衣服准备送人，黄姐穿
上了长裙，连我家的保姆
小邓也站在磅秤上兴奋地
宣布掉了五斤肉！我很敬
佩各位，俗话说功夫不负
有心人呀。
时间飞逝，又是两个

月过去。昨天，黄姐请
客，把大家约到一起。见
面之后，寒暄一番后，我

只觉眼前的人影有些许恍
惚感，什么地方不太对，
似曾相识还是季节交替的
作用，怎么感觉他们每人
的脸蛋又圆回来了。一问
之下，明白了。大于、小
冰、黄姐都低头承认了一
个事实：减肥之后情绪很
好，于是恢复了以往的生
活习惯。
现在，他们的体重又

开始回归，回到原位。
减肥有点儿难。

永远的父亲 江之华

! ! ! !“江栋良敲图章！”这
是我小时候最爱听到的邮
递员喊声。因为这意味着
父亲又一笔画稿稿酬的送
达。父亲用画笔养活了全
家，培育了我的成长。
父亲祖籍苏州，垂髫

之年便随爷爷来到上海闯
荡。刚过弱冠，就已经崭露
头角，先后成为上海几家
有名的电影公司和文艺出
版社的美术编辑，并师从
王一亭学习国画，成为一
代名师麾下的关门弟子。
父亲在上海迎娶了后

来成为我母亲的苏州姑娘
徐瑞珍。母亲相夫教子，生
养并教育了我的兄长们和
我，父亲则潜心作画，创作
了数以千计的漫画和插
图，发表在各种报刊杂志
上。

!$%& 年卢沟桥的一
声炮响，拉开了抗日战争
的序幕。上海沦陷了，刚刚
和母亲一起享受家庭快乐
的父亲，也饱受侵略者的
蹂躏之苦。父亲身体有恙，
母亲担起了家庭的重任，
跑单帮赚钱养家，为此还
遭受日寇的皮鞭抽打。身
体虚弱的父亲不想让母亲
为家庭操劳，而更重要的
是父亲胸中的一颗爱国的
民族之心在颤抖，在流血，
看到铁蹄之下的民众在受

苦，看到祖国的山河被践
踏，父亲心中的一腔怒火，
全部倾注在他那支画笔
上，他和沪上当时许多著
名画家成立了漫画界抗日

救亡小组，似一把把尖刀
扎向敌人。其中又以《民族
呼声》为影响最大，封面刊
名由郭沫若题字，每期封
面都配有父亲所画的大幅
抗战漫画。
建国后，父亲由讽刺

漫画转身到连环画的创作
中去了，他成为上海人民
美术出版社的一名专业连
环画画家。在这期间，父亲
成功塑造了《林则徐》《郑
成功》等大量脍炙人口的
人物造型。在连环画的创
作中，父亲仍然运用了带
有漫画手法的绘画技巧，
在动作造型以及人物性格
描绘上，还是会略带夸张，
尤其是在刻画古代人物方
面，父亲的手法已然日臻
完美，风格迥异。

父亲同样没能逃过
“文革”的厄运。“文革”期
间，家庭生活极度困难，父
亲的好友、著名报人龚之
方伸手相助，在香港文汇
报撰文描写上海生活场
景，请父亲为其文章添画。
这样一来，父亲有了从香
港寄来的稿费，使得家里
得以渡过难关。
我在父亲身边度过了

我美好的童年。印象最深
的要数父亲带我去张乐平
先生府上做客的那一次，
乐老为我画了一张“三
毛”，只可惜在“文革”中随

满柜子的“小人书”一起被
抄家抄走了。受父亲的熏
陶，有时候我竟也能照葫
芦画瓢地涂鸦几笔。父亲
退休后，被聘为上海市文
史馆馆员。捧着签有汪道
涵市长落款的大红聘书，
父亲连连称道：“老有所

为，老有所养嗬！”
晚年时的父亲非常向

往养几只鸡、种几畦菜的
田园生活，所以就住到了
我在宝钢的家里来。挥毫
泼墨之余，他经常到田头
眺望一下生青碧绿的小麦
和金灿蜡黄的油菜花。父
亲在我家时画的国画，至
今我还都精心保存着。

父亲于 !$'( 年 # 月
!!日在上海去世。生前曾
留下遗愿，将自己的遗体
捐献于医学事业。父亲的
身教重于言传，他带给我
的记忆和影响永远都难以
磨灭。

!上海中心" 站稳 !脚跟"

顾建平

! ! ! !目前正在日长夜大的“上海
中心”大厦是上海未来的新地
标。它的设计总高度为 (%)米，
将于 )"!* 年全面建成并启用。
“上海中心”是由上海城投、陆
家嘴集团和上海建工三家国企
联合投资兴建的，是我国第一
次建造的 ("" 米以上的建筑，
是世界上第一次在软土地基上
建造的重达 '* 万吨的单体建
筑。“上海中心”身处成熟商
务地区，周围高楼林立，施工
条件相对苛刻，限制繁多，难
度升级。这对于任何建设者来
说，都是极大的挑战。那它是
如何站稳“脚跟”的呢？

对于所有希望在上海实现
“高楼梦”的建筑师来说，这个城
市特有的软土地基，是噩梦般的
存在。位于长江入海口，建造在
冲积平原之上的上海，拥有厚达
)'"多米的松软土壤，它含水量

高，就像豆腐一样。陆家嘴，这个
集中了众多超高层建筑的 +,-，
就埋藏着如此厚度的软土层。

要解决“豆腐土上也能建高
楼”的问题，目前通行的方法是：
在土壤中打入坚固的、可以与土
壤产生摩擦力、能够承载建筑重
量的桩基，然后浇筑结实的，可
以分摊建筑
巨大负载的
钢筋混凝土
底板，再在上
面建造大楼。

金茂大厦、环球金融中心等
陆家嘴地区的超高层，都是用上
述方法完成的。但是，“上海中
心”超高超限带来的挑战及其所
处环境的复杂性，大大突破了前
面的那些工程。世界上尚无软土
地基上建造 ("" 米以上高度超
高层建筑的先例，“上海中心”能
否创造第一，最先要解决的关键

性难题就是桩基。
究竟什么样的桩基才能承

载“上海中心”，这个接近 &" 个
埃菲尔铁塔重量的庞然大物呢？

经过严谨的实地试验和科
学论证，“上海中心”的工程师联
合国内最顶尖的桩基研究和施
工专家，终于找到了一个解决办

法———后注浆
钻孔灌注桩。工
程师们预先在
钢筋笼的底部
和侧面埋设三

根注浆管，在常规的混凝土桩基
半干后，进行高压注浆，浆液可
以从侧面挤出孔底的沉渣，填充
桩基的缝隙，压实桩侧的泥皮，
大幅提高单桩的承载力。试验
数据显示，同一根常规灌注桩，
经过后注浆工艺，极限承载力
可以从 '"" 吨提升到 %!"" 吨。
不仅如此，工艺质量也因为后

注浆而更加稳定，降低了钻孔
灌注桩施工质量的离散性，增
加注浆量还可以在较小的桩土
相对位移量下提高桩的承载力，
减小沉降、荷载比值，降低建
筑物的最终沉降量。
最后，工程师们决定，由 !"&$

根后注浆钻孔灌注桩，扛起“上海
中心”主楼近百万吨的重量，绝对
保证大厦的安全。)""$年 #月，对
主楼工程桩进行的抽样静载试验
显示，所有试桩的单桩承载力全部
达到并超过了 )(""吨，全部符合
)#("吨的工程要求。

就这样，高达一百二十一层
的“上海中心”主楼在长出地面
前，已经稳稳地站住了“脚跟”。

欢迎饶公上海展
谢春彦

! ! ! !饶公者，国学泰斗饶宗颐先生也，今年九十有六，
也是我国学界的一位人瑞。而今，他携近年所作书画来
上海美术馆展览，真是文化界一桩难得的盛事。
我年少时即闻得他的大名，对他的学术却知之甚

微，也不懂。上世纪九十年代初，我北上中国画研究院
去探望叶浅予老师，听说饶公正应邀来此开个人书画

展，只是在展
厅瞻望过他清
瘦的背影，觉
得他的画雅正
清健，古意盎

然，跟大部分内地画家别有异调，很是景仰。直到去年，
因香港友人收藏家，也是饶学基金会热心发起者孙文
先生的介绍，才得以亲近夫子，深获教益。

饶宗颐先生，字固庵，又字伯濂、伯子，号选
堂，广东潮安人。长居香港，孜孜于学术研究，著
述、教学、创作，齐头并进，为一代名儒，学界有
“北钱（锺书）南饶（宗颐）”之曰。饶公著述宏富，
季羡林先生曾分为敦煌学、甲骨学、词学、史学、目
录学、楚辞学、考古与金石学、书画学八大类。对于
他的广博丰富，人赞之曰：饶氏非仅学人，且为文

人，于旧体诗词文赋，无所不擅；又非
仅文人，且为艺人，于书法国画、古
琴，亦无所不通，如此全
才，世纪学林，一人而已。

饶公有如此巨大成
就，他的为人处世却十分平和。去岁之
末，他应邀在广东省博物馆举展，承孙文
先生美意安排，我们事先在饶公十分赏
心的东莞长安镇会合，一起喝着红酒亲
切谈话，他无所不通不精，白发童颜，
步履清健，思维活泼睿智，看着他明亮
的双眸，清澈智慧甚至还带着些儿调皮
天真的真味，不能不令人想起老子所言
复归婴儿本真的境界。他的书与画亦复
如此，字诸体皆备，清奇平和，有从心
底自然溢出的教养，功夫已化成寻常雅
意，正书中庸大美，行草飞动流转，性
情高古；那画子或巍巍巨幛或小令曼
唱，清健中真气真性流衍，他的墨色绿
色用得真好，达于化境，真可涤荡时下
画坛的俗格也。我最喜欢那幅写长安镇
的《莲花山春晓图》，横式巨幛，通幅生命
的绿色，春色布于天地，前景杂树交互岭下，是多姿的
树，也是青春洋溢的人，莲花山本不高，却写出了它的
气派和生命气象，坐在那里，又升腾不止，我想也是饶
公的自状吧，其意义就不止长安小镇的家山了。今天，
饶公的书画展又移师上海，他自谓是一段“海上因缘”，
吾又有幸拜观大法，遂以俚句颂之：

六艺弃绝几度秋!南天犹剩书生头"

丹青百岁驱龙马!洗净莲花出九州"
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! ! ! !据报道，中国将引进欧洲乳制品巨头爱氏晨曦的
牧场管理体系，将其质量管理体系应用于前端质量管
理中，引进新技术提高奶牛单产以及培养专业的牧场
管理团队等。
读了报道，我心里是高兴的。说来有点难为情，我

们国家的宇宙飞船都能在太空中飞来飞去，行动自如，
但我们却做不出高质量的顶级牛奶和奶粉，尤其是婴
幼儿奶粉。主管部门的话，只敢说到乳
制品质量安全可控为止，再高级一点
的词就不敢说了。眼见着进口奶粉价
格一涨再涨———在境外有些地方，对
华人还要限购———年轻的妈妈们仍是
边叹气边买，为了让自家孩子吃个放
心，再贵也只能忍痛掏钱。
我一直认为，什么产品我们实在

做不好，不妨请发达国家来教我们如
何才能做好。他们不愿教，甚至要封
锁我们那是另一回事，责任在他们。
他们愿意教的，我们就应该虚心学。
改革开放初期，中国的宾馆怎么也上
不了档次，总是和招待所差不了多少，
没有能力接待商务宾客，于是我们横
下一条心，引进境外喜来登、半岛等国
际高档酒店管理团队，让他们手把手地教。钱是让他
们赚去不少，有的酒店一个外方总经理的薪水等于所
有中方员工的薪水，很不合理很欺负人吧，但我们最
终学会了本事。现在，管理现代化的高档宾馆酒店，

对我们来说，已是小菜一碟。
与此同理，既然我们确实做不出

高质量顶级牛奶，那就请发达国家来
教。晚请不如早请。越早越主动。一
般来说，发达国家大企业的管理体系，

是严密科学的，管理制度订立的前提，是假定员工
和管理层中有坏人或小人怎么对付？没有什么空子可
钻，是法治思维。)"多年前，我在采访中美联合生
产麦道飞机时，就详细了解过这种繁琐的“程序”。
在这之前，上海飞机制造厂的传统管理的特点是，员
工情绪好，产品质量就好，员工情绪不好，产品质量
就不好，体现的是专家治厂，是人治思维，无法保证每
一架飞机都一样好。麦道专家当时就告诫说，做好一
架飞机是容易的，做好每一架飞机是不容易的。现在
我们已经开始自己生产大飞机了，当年引进的麦道现
代化管理体系，肯定起到了基础性的作用。这个体
系，能保证生产出来的飞机，每架都一样好，它不管
生产者情绪好还是不好，不按照“程序”做，该道工
序就过不了。正是这种“程序”，保证了每架飞机能
一样好。我认为，引进西方现代化管理体系，至今还
有现实意义，管理体系是科学，是无民族、国界之分
的，只要有利于生产出高质量产品，就应该毫不犹豫
引进，为我所用。这也是一种倒逼机制，逼着我们抛
弃掉落后散漫自以为是爱钻空子的小农意识。现在我
们引进了丹麦的牛奶生产管理体系，依我乐观的看
法，只要将这套体系不折不扣贯彻到牛奶生产的每一
道环节，我们能生产出顶级高质量牛奶是没有问题
的，说不定，我们的牛奶、奶粉以后还能出口呢。
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